
El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevó a cabo la Asamblea Comunitaria Consultiva de la Consulta Afromexicana 2025, un ejercicio que busca garantizar que la voz de la comunidad afrodescendiente sea escuchada en la definición de acciones afirmativas aplicables en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. La consejera electoral **Cecilia Hernández**, presidenta de la Comisión de Organización Electoral y Geoestadística, encabezó la asamblea junto con la consejera **Maira Melisa Guerra Pulido**. Hernández destacó que la consulta se lleva a cabo en el marco de la reforma constitucional publicada en septiembre de 2024, que fortaleció los derechos político-electorales de los pueblos y comunidades afromexicanas. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#) ; [La Prensa \(Sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** ha iniciado la convocatoria a las instancias representativas, autoridades tradicionales y personas de pueblos, barrios y comunidades indígenas a participar en las asambleas comunitarias sobre las acciones afirmativas que deberán ser consideradas para la postulación de candidaturas para el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. Las asambleas comunitarias informativas que se celebrarán en las 16 alcaldías de la Ciudad de México, durante el mes de septiembre, forman parte de la "Fase Informativa" de la Consulta Indígena 2025 que realiza el Instituto Electoral. [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#) ; [Megalopolis \(Sitio\)](#) ; [Columna Digital CDMX \(sitio\)](#)

En entrevista, **la consejera Cecilia Hernández Cruz del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, compartió detalles sobre las acciones afirmativas para la postulación de candidaturas de personas afromexicanas en el próximo proceso electoral local. **La consejera Cecilia Hernández** explicó que estas acciones buscan mejorar la representación de grupos de atención prioritaria, incluyendo a la comunidad afromexicana, que representa el 2.3% del padrón electoral en la Ciudad de México. Para regular la postulación de candidatos de estos grupos, el Instituto está realizando asambleas consultivas y preguntando a la población afromexicana cómo deberían ser estas regulaciones. **La consejera del IECM** destacó la importancia de asegurar que las personas postuladas realmente pertenezcan a la comunidad afromexicana y mencionó los desafíos de la autoadscripción, citando ejemplos de personas que han intentado aprovechar estas cuotas sin pertenecer realmente a las comunidades. También mencionó que el Instituto está consultando a otros grupos de atención prioritaria, como personas con discapacidad y de pueblos originarios, para establecer reglas efectivas que obliguen a los partidos políticos a postular a candidatos representativos. [Canal 21 Capital 21](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL LOCAL

En sesión solemne, la Mesa Directiva del Congreso capitalino, presidida por el diputado Jesús Sesma Suárez (PVEM), tomó protesta a las personas titulares de las magistraturas y juzgados del Poder Judicial de la Ciudad de México que resultaron electas en la elección extraordinaria de 2025. Participaron en la ceremonia la titular de la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, en representación de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo; el secretario de Gobierno, César Arnulfo Cravioto Romero, en representación de la jefa de Gobierno capitalina, Clara Marina Brugada Molina; y el presidente del Tribunal Superior de Justicia local, magistrado Rafael Guerra Álvarez. [Metro Noticias MX \(Sitio\)](#)

Más de 130 jueces y magistrados del Poder Judicial de la Ciudad de México tomaron protesta ante el Congreso local, en una sesión solemne celebrada poco después de las 8 de la noche en el Senado. Durante el evento, el ministro Arístides Guerrero asistió en silla de ruedas. Los grupos parlamentarios expresaron sus posicionamientos, destacando que Morena celebró la elección del Poder Judicial mediante voto popular, otorgando así la soberanía popular al pueblo de México en relación a los tres poderes: Ejecutivo, Legislativo y Judicial. [Canal 3 Imagen](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

La presidenta Claudia Sheinbaum pidió este martes a los integrantes del nuevo Poder Judicial que tomaron el cargo este 1 de septiembre que "no se corrompan" y respondan a la gente, al tiempo que auguró que esta etapa será "mucho mejor". "El objetivo que tiene es que todos los que forman parte del Poder Judicial respondan a la gente, que no respondan a un interés en particular, a un privilegio, que no se corrompan", señaló la mandataria durante la Mañanera del Pueblo. El lunes, 881 personas juzgadoras que fueron escogidas en las elecciones del Poder Judicial del pasado 1 de junio, tomaron juramento a su cargo en el Senado de la República. Con este acto, la posesión de ministros, jueces y magistrados, se abrió un ciclo histórico en la organización e integración de los diversos órganos que forman parte del Poder Judicial de la Federación (PJF). [Forbes MX \(sitio\)](#)

La nueva Magistrada Presidenta de la Sala Regional Xalapa del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, la mujer indígena Roselia Bustillo Marín, aseguró que promoverá una justicia que escuche, respete y transforme. Tras obtener un millón 352 mil 305 votos en la pasada elección judicial y tomar la protesta de ley en el Senado, adelantó que trabajarán de manera imparcial, independiente, apegados al derecho y a la justicia. [El Universal \(sitio\)](#)

Los nuevos ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), emanados del Plan C de Andrés Manuel López Obrador y de la elección judicial del pasado 1 de junio, rindieron protesta ante el pleno del Senado en la que fue para Morena una sesión con sabor a triunfo sobre el modelo neoliberal. En contraste, la oposición, reducida a las bancadas del PAN y Movimiento Ciudadano (MC), ya que el PRI se ausentó "para no legitimar esta gran farsa", expresó críticas al proceso de elección judicial y la "captura" del Poder Judicial por parte del régimen de Morena. [El Universal \(sitio\)](#)

La nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) anunció un plan de austeridad que busca ahorrar 800 millones de pesos al año, y que incluye recortar el ingreso y prestaciones a ministros en retiro, como Norma Piña o Javier Laynez. Hugo Aguilar, abogado mixteco que fue el candidato a ministro más votado en las elecciones judiciales, adelantó que los nuevos ministros se atenderán en el ISSSTE, como todo burócrata. [El Financiero \(Sitio\)](#) ; [Bi Noticias AGS \(Sitio\)](#)

El excandidato presidencial Ricardo Anaya realizó un pronunciamiento público dirigido a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), a quienes acusó de permitir presuntas irregularidades en la organización y desarrollo de las elecciones internas del Poder Judicial de la Federación. A través de un video difundido en redes sociales, Anaya cuestionó la actuación del máximo tribunal en temas relacionados con la autonomía judicial y los mecanismos de elección de jueces y magistrados. [Código Libre MX \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

El cierre del año comienza y con él tres eventos que reconfigurarán el Poder en México: el Primer Informe de Gobierno de la Presidenta Sheinbaum, la Renovación del Poder Judicial y Suprema Corte, el inicio del periodo de sesiones en el Congreso de la Unión. Septiembre marca el verdadero inicio

de la era política postelectoral. El Congreso mantendrá una agenda legislativa intensiva. Entre las prioridades se encuentra la expedición de las leyes reglamentarias y complementarias del Poder Judicial de la Federación, cuyo propósito será subsanar inconsistencias normativas y nuevas disposiciones para su adecuada operatividad. De igual forma, la reforma electoral constituirá uno de los ejes centrales de la discusión parlamentaria. Se presentarán ajustes a la estructura y atribuciones del Instituto Nacional Electoral (INE), así como modificaciones a las reglas de representación política, número de legisladores y de escaños de representación proporcional. Finalmente, se anticipa un debate en torno a la reforma fiscal: si bien algunos actores evitan denominarla de esta manera, la presión por incrementar el presupuesto público exige cambios fiscales que deberán articularse con el diseño del #PaqueteEconómico2026. [El Sol de México \(sitio\)](#)

Aspirar a una democracia moderna, en la que se le pueda garantizar los derechos políticos mínimos a la ciudadanía, como la del sufragio, libertad de expresión, transparencia y rendición de cuentas, no se puede pensar sin el uso de la tecnología. Ante el anuncio de una eventual reforma electoral, debe considerarse dar paso al voto electrónico, mediante la urna electrónica, la cual simplificaría el trabajo realizado principalmente en los Distritos Electorales bajo leyes que ya no obedecen a la realidad. [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#)

Juan José Sierra Álvarez, presidente nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), señaló que la reforma electoral que impulsa la presidenta Claudia Sheinbaum es "innecesaria y riesgosa para el país". "Sí, efectivamente, lo dijimos cuando presentamos el informe de observación electoral en la elección judicial del primero de junio, si la reforma electoral va a ir en los términos que se hizo la reforma judicial, que es uno de los fallidos y los consensos de todos los partidos, de todos los actores, nos parece que es un retroceso democrático", afirmó durante una entrevista con Aristegui en Vivo. Agregó que el país necesita "una reforma electoral de gran calado, con el consenso de todos los partidos y todos los actores". Sin embargo, dijo que "no es el momento ante la incertidumbre y las prioridades que tiene el país en temas de seguridad". [Aristegui Noticias \(sitio\)](#)

En entrevista con Azucena Uresti, Pablo Gómez, titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, compartió detalles sobre el proceso de consulta para la reforma electoral en México. Gómez explicó que se ha habilitado un micrositio (reformaelectoral.gov.mx) donde los ciudadanos pueden enviar sus opiniones y propuestas sobre diversos temas relacionados con la reforma. Además, se llevarán a cabo audiencias en la Ciudad de México y en otros estados, donde los participantes podrán exponer sus opiniones durante cinco minutos. La comisión, que incluye a miembros como Rosa Icela Rodríguez y Ernestina Godoy, escuchará las propuestas sin entrar en debate. Pablo Gómez subrayó que aún no hay un proyecto definido y que la consulta busca recoger una amplia gama de opiniones para construir una reforma plural y representativa. También mencionó que se realizará una encuesta formal con encuestadores para evaluar las propuestas principales. [103.3 Radio Fórmula](#)

En entrevista, Manuel Añorve, coordinador del grupo parlamentario del PRI en el Senado, expresó su oposición a la toma de protesta de los nuevos jueces y magistrados del Poder Judicial de la Federación. Añorve argumentó que esta decisión se basa en la congruencia de su partido, que se ha opuesto al desmantelamiento del Poder Judicial por parte de MORENA. Criticó la falta de imparcialidad y la influencia del gobierno en la selección de jueces y magistrados, comparando la situación con un sistema autoritario similar al de Venezuela. Añorve también comentó sobre la ceremonia de purificación de los ministros, señalando que aunque respeta sus decisiones, considera que son más demagogia que una verdadera garantía de imparcialidad. Subrayó la importancia de la

independencia del Poder Judicial para la democracia y la inversión en el país, y reafirmó la postura del PRI de no avalar un proceso que considera viciado desde su origen. [98.5 El Heraldo Radio](#)

INE

Al concluir esta madrugada la sesión solemne del Senado, la presidenta de esta cámara, Laura Itzel Castillo, informó que tomaron protesta 875 juzgadores de los 881 cargos que se eligieron el pasado primero de junio. Además de ello, el Instituto Nacional Electoral (INE) hizo del conocimiento de la presidencia del Senado la existencia de una vacante al cargo de juez de distrito en materia administrativa en la Ciudad de México. [La Jornada \(sitio\)](#)

Siempre sí el INE entregó la constancia de mayoría a la zacatecana Mara Muñoz Galván, que la acredita como Jueza de Distrito en materia Penal en su estado. Se trata de la segunda aspirante más votada para esa posición, pero definida como ganadora por criterio de paridad contemplado en la Constitución, impulsado éste por la consejera Carla Humphrey y avalado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [El Sol de México \(sitio\)](#)

TEPJF

La nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) formalizó la creación del Órgano de Administración Judicial (OAJ), el cual será presidido por Néstor Vargas, el integrante propuesto por la presidenta Claudia Sheinbaum. El nuevo OAJ, uno de los dos organismos que sustituyeron al CJF, será el responsable de determinar las adscripciones de los impartidores de justicia, creación de órganos y plazas judiciales, contrataciones y proponer y administrar los presupuestos. Este órgano tendrá independencia técnica y será dirigido por una persona designada por insaculación, que durará dos años en el cargo. Controlará el presupuesto; recursos humanos; carrera judicial; adscripciones de juzgadores; creación de tribunales, contrataciones; tecnologías de la información; inmuebles, obras y servicios, no solo de los órganos jurisdiccionales federales, sino también de la Suprema Corte de Justicia y del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal (TEPJF). [Reforma.com \(sitio\)](#)

Las cinco magistradas y magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ) iniciaron funciones hoy y enviaron un mensaje asegurando que no se "perseguirá" a quienes no comulgan con la reforma judicial y mucho menos serán inquisidores, sino que cuidarán la buena conducta de los impartidores de justicia. Ante los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), integrantes del Órgano Administración Judicial (OAJ), además de la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, los integrantes del TDJ aseguraron que buscarán acabar con el nepotismo y la corrupción dentro del Poder Judicial de la Federación (PJF). [Milenio \(sitio\)](#)

Al filo de la 1:30 de la madrugada de este martes 2 de septiembre, concluyó en el Senado de la República la sesión solemne de toma de protesta de las personas juzgadoras electas en el proceso electoral del nuevo Poder Judicial. La presidenta de la Mesa Directiva, senadora Laura Itzel Castillo, informó que con esta ceremonia rindieron protesta 875 de las 881 personas electas el pasado 1 de junio, lo que marca el inicio de una nueva etapa en la vida institucional del país. Entre quienes tomaron posesión de sus cargos se encuentran nueve ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), incluida la persona que asumirá la presidencia del máximo tribunal por un periodo de dos años; dos magistradas de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), una de ellas como presidenta; 15 magistradas y magistrados de las salas regionales del TEPJF, cinco de ellos en calidad de presidentes; así como cinco integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial, de los cuales uno asumió la presidencia. [El Sol de México \(sitio\)](#)

El máximo tribunal de justicia electoral, que calificó y validó la elección judicial del pasado 1 de junio rompe con la reforma a la Constitución, con el aval del Senado, para que la presidenta del TEPJF, Mónica Soto Fregoso, continúe en el cargo hasta el próximo 31 de octubre, cuando la Carta magna establece que el cambio de administración de los órganos jurisdiccionales tendría que cumplirse el 1 de septiembre de 2025. Este martes, Soto Fregoso recibe a diversas magistraturas en materia electoral, entre ellos a Gilberto de Guzmán Bátiz García, el candidato más votado el pasado 1 de junio a la Sala Superior del TEPJF, y quien sustituirá a Soto Fregoso. También asume Claudia Valle Aguilasocho, como integrantes de la Sala Superior. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#)

El Magistrado Gilberto Bátiz García ha sido designado como el nuevo presidente de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la máxima instancia jurisdiccional en materia electoral en México. Este nombramiento, de gran relevancia para la democracia del país, fue formalizado durante una sesión solemne en el Senado de la República, donde Bátiz García, junto con la Magistrada Claudia Valle Aguilasocho, rindió protesta para asumir su encargo. [La Voz de la Nación \(Sitio\)](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LAS MUJERES

Luego de semanas de tensiones políticas, el grupo parlamentario de Morena definió en una reunión privada que respaldará a Kenia López Rabadán, legisladora del Partido Acción Nacional (PAN), para presidir la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados durante el actual periodo legislativo. El coordinador de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, confirmó el acuerdo alcanzado: "La vicepresidencia es para Sergio Gutiérrez Luna y la presidencia para Kenia López Rabadán", declaró al término de la reunión interna. El legislador aseguró que se trató de "un gesto de madurez". [La Razón On line \(Sitio\)](#)

GOBIERNO CDMX

Para Luisa Gutiérrez Ureña, presidenta del PAN CDMX, es necesario revisar a fondo los resultados de este primer año de Gobierno de Clara Brugada, donde se reconocerán aciertos, pero también habría una crítica a lo que, a juicio de la oposición, debe corregirse. "Los programas sociales es lo único que ha hecho bien el Gobierno de la Ciudad de México, hacemos votos porque en este segundo año se atiendan y resuelvan los problemas de fondo". [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

Clara Marina Brugada Molina, jefa de Gobierno de Ciudad de México (CDMX), envió su primer Informe de Gobierno al Congreso local. Esto en cumplimiento del artículo 32 de la Constitución Política capitalina y la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y la Administración Pública de la Ciudad de México. Por la mañana del lunes, el secretario de Gobierno de CDMX, César Cravioto Romero, acudió en nombre de Clara Brugada al Congreso local para hacer entrega de su primer Informe de Gobierno. Compartió que este da cuenta del estado que guarda la administración pública de la «Capital de la Transformación» y adelantó que en unas semanas acudirá la mandataria a detallarlo. [La Hoguera \(Sitio\)](#)

El Tren Ligero de la Ciudad de México (CDMX) está recibiendo una rehabilitación de cara al Mundial de Fútbol de 2026. El corredor va de Taxqueña a Xochimilco, pero cuenta con una estación denominada Estadio Azteca, ubicada frente a la que será sede de cinco partidos del torneo. La rehabilitación incluye la renovación de estaciones de paso, la actualización y mejora de la señalética, la instalación de pantallas informativas y sistema de altavoces, y la rehabilitación de infraestructura de accesibilidad, con trabajos en los elevadores de las estaciones Las Torres, Registro Federal y

Estadio Azteca, así como la instalación de salvaescaleras en Las Torres y Estadio Azteca, de acuerdo con el Primer Informe de Gobierno de la mandataria local, Clara Brugada. [Excélsior \(Sitio\)](#)

La ciclovía Gran Tenochtitlán que se construye sobre Calzada de Tlalpan y su continuación Calzada San Antonio Abad contará con CINCO circuitos transversales para conectarse con otras infraestructuras ciclistas de la Ciudad de México. Como parte de los preparativos para el mundial de fútbol, el Gobierno de la Ciudad de México inició la construcción de 34 kilómetros que corresponden al proyecto de la ciclovía Gran Tenochtitlán que irá desde Tlaxcoaque, en la alcaldía Cuauhtémoc, hasta Renato Leduc, en Tlalpan. Pero otros 45 kilómetros serán de CINCO circuitos ciclistas que cruzarán en diferentes puntos la ciclovía Gran Tenochtitlán y conectarán con otras infraestructuras para bicicletas, de acuerdo con el Primer Informe de Gobierno de la mandataria local, Clara Brugada. [Excélsior \(Sitio\)](#)

CONGRESO LOCAL

Diego Armando Guerrero García, magistrado electo del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ) de la Ciudad de México, negó que exista una relación de nepotismo con su hermano Arístides Guerrero García, también electo como ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y mejor conocido como "Ministro Chicharrón". Guerrero enfatizó que ambos llegaron a sus cargos por medio del sufragio. [La Razón On line \(Sitio\)](#)

En el Congreso capitalino rindieron protesta a 137 personas juzgadoras: cinco para las Magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial, 34 para las magistraturas y 98 para los juzgados del Poder Judicial local, que resultaron electas en la elección extraordinaria de 2025. [88.9 Noticias \(Sitio\)](#)